



# Policy Forum on Development

## Reunión informativa sobre la participación de la Comisión Europea en los procesos de las Naciones Unidas sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible

8 de junio de 2022  
13:00h — 15:00h CET

Representantes de la Dirección General de Asociaciones Internacionales de la Comisión Europea (CE) convocaron una reunión informativa para: actualizar a los miembros del PFD sobre el trabajo que la UE está realizando hacia los ODS, tanto a nivel interno como en relación con las asociaciones internacionales; compartir las prioridades de la UE para el Foro Político de Alto Nivel 2022 (HLPF); y compartir la planificación en torno al inicio de los trabajos preparatorios para la revisión voluntaria de la UE sobre la aplicación de los ODS que se adoptará en 2023. Al comienzo de la reunión, se dio la bienvenida al nuevo copresidente del PFD para las Autoridades Locales, **Fabrizio Rossi**, Secretario General del Consejo de Municipios y Regiones Europeos CCRE-CEMR, quien expresó su agradecimiento al grupo y su esperanza de que el PFD continúe siendo un proceso inclusivo que incorpore a los gobiernos locales.

**Carlos BERROZPE GARCÍA** (experto senior, Jefe de Sector en Implementación de ODS, en la unidad D2 — Política de Desarrollo Sostenible y Alianzas Globales con las NNUU y las IFI, INTPA) presentó la actualización del grupo sobre la situación de los ODS. Explicó cómo la Comisión von der Leyen ha avanzado en la integración de los ODS y que los ODS figuran en todos los ámbitos del trabajo de la CE, incluidas las directrices políticas, las cartas de misión, los programas de trabajo de la CE y las iniciativas clave como el Pacto Verde. Mostró cómo los ODS forman parte de la Comunicación «Legislar mejor» y se integran en la programación y la presentación de informes anuales. (Ver presentación en la página [cap4dev](#))

**Nicolas Stötzel** (jefe adjunto de la Unidad D1 —Política de Desarrollo Efectiva y Equipo Europa, INTPA) presentó a continuación la estrategia Global Gateway, que está integrada en la Agenda 2030 y los ODS. En el complejo panorama mundial actual, existe una gran necesidad de un enfoque más global, el cual originó la propuesta del equipo Europa y puso de manifiesto la necesidad de mejorar la conectividad global. La respuesta de la CE es una «alternativa basada en valores que crea vínculos y no dependencias». Se basa en los principios rectores de: valores democráticos y altos estándares, buena gobernanza y transparencia, asociaciones en pie de igualdad, verde y limpio, y con foco en la seguridad. Catalizar la inversión del sector privado y sus prioridades de inversión incluyen lo digital, clima y energía, el transporte, salud, educación e investigación. El Global Gateway tiene la intención de movilizar inversiones de aproximadamente 300 mil millones de euros hasta 2027 y se articulará principalmente a través de las Iniciativas del Equipo Europa (TEIs). (Ver presentación en la página [cap4dev](#))

**Carlos** complementó a continuación estas dos presentaciones con una actualización sobre la contribución de la UE al Foro Político de Alto Nivel en Nueva York en julio (con el tema de reconstruir mejor a partir de la COVID-19 al tiempo que avanza la Agenda 2030), compartiendo que habrá una declaración ministerial y que los mensajes clave de la UE se están negociando en el Grupo del Consejo sobre la Agenda 2030. En el HLPF del próximo año, la UE planea presentar la primera revisión voluntaria de la UE sobre la aplicación de los ODS, un documento de importancia política producto de un esfuerzo colectivo con los Estados miembros. Este EUVR abordará las cuestiones de gobernanza, el seguimiento y la presentación de informes e incluirá consultas con las partes interesadas. Se centrará en la acción interna, la acción exterior y la coherencia de políticas entre ambos. El aspecto externo del EUVR integrará los compromisos de presentación de informes plurianuales previstos, a saber, el Informe de síntesis conjunto sobre la aplicación del Consenso y la presentación de informes sobre la coherencia de las políticas en favor del desarrollo. Ya se ha enviado un cuestionario a los Estados miembros y se está desarrollando el proceso de participación de las partes interesadas, con planes de utilizar múltiples lugares para



aumentar la concienciación inicial sobre el proceso. Las modalidades de participación de las partes interesadas se examinarán en detalle como parte del proceso interno de validación del EUVR.

A continuación, se abrió la palabra para preguntas y comentarios, cuyos puntos clave se resumen aquí:

## EUVR y proceso de consulta

Se ha propuesto que la EUVR figure en el programa de trabajo de la Comisión de 2023 y una de las principales iniciativas de toda la CE el próximo año. El Secretario General coordina el ejercicio, bajo la autoridad del Gabinete del Presidente von der Leyen. El grupo interservicios sobre los ODS ya se ha activado para este ejercicio. El EUVR es un documento político en primer lugar, que debe complementarse con anexos de cada ODS. Es una oportunidad para hacer cosas que el Parlamento Europeo y las partes interesadas quieren hacer para promover la aplicación de los ODS, más allá de la mera presentación de informes. En las Naciones Unidas, esto debe considerarse procedente de Europa, ya que no se hace ninguna diferenciación entre la UE, la CE, etc. y, por lo tanto, es una ocasión para promover el enfoque del Equipo Europa.

El mecanismo de consulta y participación de las partes interesadas (como el PFD) todavía se está debatiendo. El proceso es complejo debido a la multiplicidad de organizaciones involucradas, dado el alcance general de los ODS. Los participantes (incluidas las cooperativas, los sindicatos, los empleadores, las AL y las ONG) manifestaron una fuerte voluntad de participar en el proceso de la EUVR, y se señaló que el PFD estaría encantado de organizar futuros debates. La decisión de preparar un EUVR incluye la intención de mejorar la consulta sobre los ODS como parte del proceso. Los participantes destacaron la necesidad de un papel reconocido y activo de las OSC y un espacio claro para que las comunidades participen en el diseño, implementación y sistemas de monitoreo.

Sobre el proceso, se formularon recomendaciones específicas:

- Garantizar que la UE conecte y complemente los procesos existentes de las organizaciones de la sociedad civil en torno al Fondo de Alto Nivel de las Naciones Unidas, incluidos los foros regionales continentales preparatorios (por ejemplo, el Foro de Asia y el Pacífico sobre el Desarrollo Sostenible cada mes de marzo) con vistas al HLPF anual de julio.
- Involucrar firmemente a las Delegaciones de la UE porque es a nivel local y nacional donde un mayor número de organizaciones de la sociedad civil y autoridades locales o nacionales podrían participar en el proceso de consulta. Tener en cuenta que muchos gobiernos locales están produciendo sus propias revisiones voluntarias locales, que deben alimentar los VNR.
- Potencialmente, la UE puede ponerse en contacto con BusinessEurope y la Organización Internacional de Empresarios (IOE) en lo referente a la acción exterior como líderes del Grupo Empresarial e Industria en el HLPF. Han iniciado procesos para que los PMA y los países en desarrollo interactúen con los coordinadores residentes de las Naciones Unidas a fin de mejorar la coordinación nacional sobre los VNR para las organizaciones de empleadores y las PYME, y el sector privado en su conjunto.

En cuanto al contenido del EUVR, se sugirió centrarse específicamente en el ODS 17. El diálogo social en la UE podría ser un claro ejemplo. Dado que el diálogo social no es fuerte en todos los países, es importante ver en qué medida la UE está incluyendo a los empresarios, los sindicatos, etc. en la aplicación de los ODS. La Confederación Sindical Internacional (ITUC) se ofreció a compartir sus datos y análisis al respecto. Se reconoció la importancia de los sindicatos y se señaló que es probable que la lucha contra las desigualdades sea una parte visible de la EUVR.

## Rendición de cuentas del sector privado



Se señaló que las inversiones del sector privado tienden a dirigirse hacia los países de ingresos medios y sigue siendo difícil conseguir inversiones en los países más pobres. Nicolas aclaró que el Global Gateway no tiene la intención de transferir fondos de los PMA a los países menos adelantados, sino de alentar al sector privado a invertir en áreas que no son lo suficientemente atractivas. Se reconoce la necesidad de apoyo del sector privado, ya que las dotaciones financieras son limitadas. Toma nota de la preocupación planteada por la creación de una deuda más insostenible y de que existen normas en el FEDS+ para evitar nuevas dependencias.

La evasión/elusión fiscal es un impedimento para la financiación del desarrollo. Nicolas señaló que la CE tiene disposiciones estrictas al respecto en su Reglamento Financiero y acuerdos con los IRD para evitar esta situación. La pelota está en el tribunal de los Estados miembros para aplicar las mismas normas.

Los participantes plantearon la necesidad de un mecanismo de rendición de cuentas dentro del Portal Global para gobernar la relación con el sector privado y regular las inversiones. No se incluye ningún nuevo mecanismo en la comunicación Global Gateway; sin embargo, los encuestados de la CE señalaron que existen salvaguardias y que existen normas para el sector privado que recibe fondos. Existe legislación sobre finanzas sostenibles, diligencia debida, dimensiones sociales, acuerdos comerciales, etc.

## Papel de los gobiernos locales

Los representantes de los gobiernos locales y regionales preguntaron dónde encajaban y alentaron la mención explícita de los gobiernos locales y la colocación de las instituciones a la vanguardia del Portal Global. Las seis ventanas del FEDS+ incluyen: conectividad MIPYMES; agricultura, biodiversidad, bosques y agua; ciudades sostenibles; finanzas sostenibles y desarrollo humano. Las autoridades locales podrían formar parte de los seminarios regionales que se organizarán en el Portal Global.

## Consultas adicionales con el PFD sobre los ODS y el Global Gateway

La Comisión expresó su disposición a seguir celebrando consultas e interactuando con las partes interesadas, en particular sobre la Directiva marco sobre el desarrollo sostenible en las modalidades que deben determinarse, en relación con la aplicación de los ODS y, en particular, con la preparación de la EUVR y sobre el despliegue de la estrategia Global Gateway, destacando la interconexión entre estos esfuerzos.